Adudha

# contenido

#### **Asuntos Internacionales**

- 4 Desafíos del Servicio Exterior Ecuatoriano hacia el siglo XXI. Golo Galorzo.
- 17 El Tribunal Penal Internacional para la antigua Yugoslavia y la jurisdicción penal internacional. Efrain Baus.
- 28 La Comunidad Andina y el Protocolo Modificatorio del Acuerdo de Cartagena. Germán Espinozo.
- 57 El Ecuador y su política exterior respecto del medio ambiente. Isabel Albornaz.
- 77 El problema de la inmigración indocumentada en los Estados Unidos ("La proposición 187"). Alba Coello.

### Cultura

- 93 Gabriela Mistral. Rodrigo Voldez.
- 101 Aproximaciones a la literatura ecuatoriana contemporánea. Francisco Prouño.
- 113 De aves, peces y hombres. Abdelwahab M. Elmessiri.

#### Historia

- 119 El Tratado de Unión, Liga y Confederación Perpetua. *Antonio Bodos.*
- 127 La herencia doctrinaria del Libertador Simón Bolívar: el principio de unidad. Alberto Barriga Ledesmo.
- 143 Presentación de un documento histórico: la consulta de Édouard Clunet. Claude Lara.

## Literatura y Diplomacia

176 Mi tío Atahualpa (fragmento). Paulo de Carvolho-Neto.

#### Notas

- 189 François Mitterrand: medio siglo en la política francesa. *Potricio Polocios*.
- 199 Libros sobre la esperanza, algo de cine y de música. Romiro Dávilo.
- 205 Apuntes sobre el Palacio Najas-Delavelle. Edwin Johnson.



#### Libro

- 209 Adhesión del Ecuador al GATT. MRREE.
- 211 La OMC y el Ecuador, una negociación trascendental. Antonio Rodas.
- 214 Bolívar y el Ecuador. Alfredo Luna Tobar.
- 216 Cuba, la hora de la verdad. Eduardo Durán.

#### Documento

220 Uniformes Diplomáticos (Decreto de Alfaro)

## ASOCIACIÓN DE FUNCIONARIOS Y EMPLEADOS



DEL SERVICIO EXTERIOR ECUATORIANO ste número aparecerá cuando un nuevo gobierno esté instalado en el Palacio de Carondelet. Será el último gobierno ecuatoríano del siglo XX y los desafíos que deberá enfrentar son múltiples y diversos. Hemos creído del caso abrir, precisamente, una discusión sobre los retos que tiene el servicio exterior de nuestro país en esta hora de la historia, de la manera más franca y abierta. Esperamos recibir otros planteamientos y otras ideas porque de ninguna manera nos creemos dueños de la verdad.

En este número se presentan, en la sección de asuntos internacionales, interesantes temas de actualidad y de segura utilidad para los estudiosos de la realidad mundial. Se publica un análisis del Tribunal Penal Internacional para la antigua Yugoslavia; un estudio sobre la Comunidad Andina, recientemente constituída, con sus respectivos documentos adoptados en la reunión de Trujillo el pasado mes de marzo; un artículo sobre el problema de la inmigración indocumentada en los Estados Unidos que ha cobrado actualidad en los últimos meses, a raíz de la adopción de leyes discriminatorias; y un nuevo estudio sobre la política exterior del Ecuador respecto del medio ambiente.

En la sección cultural se recoge un novedoso aporte sobre la escritora

**Editorial** 

chilena Gabriela Mistral; se reproduce la ponencia que presentara el embajador Francisco Proaño Arandi sobre la literatura ecuatoriana y centroamericana en un encuentro de escritores realizado en San Salvador; y se publica el artículo que escribiera un crítico egipcio sobre la obra del pintor Gonzalo Endara Crown, recientemente fallecido. La revista AFESE rinde así un homenaje a este gran artista ecuatoriano, algunos de cuyos cuadros nos sirvieron para ilustrar nuestra portada.

Cuando recordamos el 170 aniversario de la celebración del Congreso Anfictiónico de Panamá, publicamos, en la sección de asuntos históricos, un estudio sobre el Tratado de Unión, Liga y Confederación Perpetua, junto a un sentido homenaje a la memoria del Libertador Simón Bolívar y su herencia doctrinaria. Se presenta también la traducción de un valiosísimo documento que contiene el informe que presentara, a pedido de Honorato Vásquez, en 1906, el tratadista francés Edouard Clunet, en el que se reconocen los derechos amazónicos del Ecuador.

En la sección Literatura y
Diplomacia presentamos un fragmento
de la novela "Mi tío Atahualpa" del
autor brasileño Paulo de
Carvalho-Neto, escritor y diplomático
que vivió por largo tiempo en el
Ecuador y quien supo recrear con

humor e ironía, a la manera de la picaresca antigua, el mundo de los indios ecuatorianos. "El sabio ignorante", como se titula el fragmento escogido, narra las vicisitudes y deliciosos diálogos de Atahualpa, un indio sirviente de Embajada, con el Licenciado Zaguala, un "preso político criollo", quien trata de inculcar sus principios ideológicos a un hombre de gran sabiduría y natural inteligencia.

Se presenta, además, una nota sobre François Miterrand, el Presidente francés recientemente fallecido, quien fuera un buen amigo del Ecuador y un pensador y estadista de grandes virtudes; y un apunte muy especial sobre el "Palacio Najas", sede de la Cancillería ecuatoriana, preparado por el actual Director General de Protocolo.

Finalmente, se presentan comentarios sobre libros publicados por miembros de AFESE en los últimos meses. Y en la sección Documentos, un Decreto del General Eloy Alfaro, por medio del cual se regula el uso de los "uniformes diplomáticos", costumbre que, por fortuna, ha sido superada.

Debemos informar a nuestros lectores que el Ministro Javier Ponce Leiva, miembro del Consejo Editorial de nuestra revista, debió viajar a un curso fuera del país, en la Universidad de Harvard. Le deseamos mucho éxito.